



Asesorías y Tutorías para la Investigación Científica en la Educación Puig-Salabarría S.C.
José María Pino Suárez 400-2 esq a Lerdo de Tejada, Toluca, Estado de México. 7223898475
 RFC: ATI120618V12

Revista Dilemas Contemporáneos: Educación, Política y Valores.

<http://www.dilemascontemporaneoseduccionpoliticayvalores.com/>

Año: X Número: 3. Artículo no.:88 Período: 1ro de mayo al 31 de agosto del 2023

TÍTULO: Los proyectos de inversión pública en zonas urbanas del Perú y el uso del nivel de pobreza como indicador social.

AUTORES:

1. Máster. Miriam Hetel Chinchay Huarcaya.
2. Máster. Lourdes Quimper Apaza.
3. Dr. Jorge Roberto Chinchay Huarcaya.

RESUMEN: El objetivo del trabajo fue conocer el efecto de los proyectos de inversión pública en áreas urbanas del Perú, para lo cual se tomó como indicador social a la pobreza, y en ese sentido, se efectuó un enfoque cualitativo, a través un análisis de tipo documental, con diseño descriptivo de cada una de las particularidades, características, cualidades y limitaciones. Se recopilaron los 12 artículos indexados tanto a nivel nacional como latinoamericano, se redactaron las principales conclusiones y se contrastaron con otras investigaciones, además de los aportes de los teóricos. Se llegó a la conclusión, que los proyectos de inversión pública en las zonas urbanas tienen como objetivo dotar de una infraestructura; es decir, erradicar la pobreza mejorando la calidad de vida.

PALABRAS CLAVES: pobreza, servicios básicos, inversión pública.

TITLE: Public investment projects in urban areas of Peru and the use of the poverty level as a social indicator.

AUTHORS:

1. Master. Miriam Hetel Chinchay Huarcaya.
2. Master. Lourdes Quimper Apaza.
3. PhD. Jorge Roberto Chinchay Huarcaya.

ABSTRACT: The objective of the work was to know the effect of public investment projects in urban areas of Peru, for which poverty was taken as a social indicator, and in that sense, a qualitative approach was carried out, through a documentary type analysis with a descriptive design of each of the particularities, characteristics, qualities and limitations. The 12 indexed articles were compiled both nationally and Latin American, the main conclusions were drawn up and contrasted with other investigations, in addition to the contributions of theorists. It was concluded that public investment projects in urban areas aim to provide infrastructure; that is, to eradicate poverty by improving the quality of life.

KEY WORDS: poverty, basic services, public investment.

INTRODUCCIÓN.

Después de una profunda crisis económica en el Perú en los años 1985-1990, se pasó a una serie de reformas estructurales en la década del 90, las cuales sentaron las bases para un continuo crecimiento económico y una reducción paulatina de la pobreza, que se han complementado con las políticas públicas.

Las reformas aplicadas y el contexto internacional favorable permitieron un periodo de auge económico; de este modo, según el Banco Central de la Republica (BCR), en la década del 2005-2014 tuvieron un aumento anual en el producto interno bruto (en promedio 5.8%), consumo privado (en promedio 6%), inversión privada (en promedio 10.3%) y la inversión pública (en promedio

11.1%); también mejoraron significativamente tanto los indicadores de pobreza como los indicadores sociales (Lastra Chacón, 2017).

Efectivamente, a pesar del notable crecimiento económico, se observa, tanto en la zona urbana como rural, fuertes brechas en cuanto a pobreza y acceso a la infraestructura básica; se puede diferenciar dentro de las zonas urbanas el centro de la ciudad y sus alrededores, entre zonas rurales de la costa con las de la sierra o las de la selva, que sería importante corregir para mejorar los niveles de desarrollo, y de este modo, dotar a la población de mejores condiciones de vida, de salud y en contexto de la equidad, no se ha olvidado la lucha contra la desigualdad y discriminación.

En el caso de la inversión pública, si bien el gasto real aumentó de una manera considerable entre los años 2008-2014, se presentó un aumento del 102% en todos los niveles de gobierno; se incrementó en 65.5% el gasto de los gobiernos locales. A nivel nacional, el gasto de inversión en los gobiernos locales correspondió en promedio el 44% de toda la inversión (Lastra Chacón, 2017).

También se observa, que la menor participación en inversión de los gobiernos locales ocurre al siguiente año de ocurrida las elecciones municipales (efecto por el ciclo político), y en esa misma línea, si se quiere lograr el desarrollo sostenible, una descentralización efectiva y la equidad en todos sus niveles, basado en una eficaz y eficiente inversión en infraestructura, para ello se debe considerar nuestra geografía y sus diferencias de orden económico social, político e institucional a nivel de gobierno local y gobierno regional, pues su gestión es la que conduce a desequilibrios verticales; es por ello, que las necesidades de gasto están superando a los recursos producidos; en consecuencia, a desequilibrios financieros que merman la capacidad de gestión de los gobiernos locales, evidenciando necesidades e insatisfacciones.

Cada vez más, la ciudadanía espera mejores resultados por parte de sus gobiernos, la cual exige mejores servicios y bienes públicos de calidad. Entonces podemos mencionar, que a lo largo de este tiempo en el Perú, en relación a temas sobre desarrollo urbano, existen muy pocas investigaciones en

particular especialmente aquellas que están relacionadas con las carencias y el modo como se gestiona la inversión pública, específicamente en estos lugares, haciéndose cada vez más necesario estudiar la calidad de la inversión pública en contextos urbanos como los barrios urbano vulnerables, la ausencia de datos acerca del entorno en el cual estos barrios se desenvuelven, y nos dan a conocer que existen deficiencias marcadas en lo referente a la prioridad y articulación en los proyectos de inversión pública que se ejecutan en los distintos niveles de gobierno.

Por otro lado, podemos afirmar, que en las últimas décadas se han realizado estudios sobre los factores que provocan retrasos en algunas zonas urbanas, además de conocer sus necesidades y todo lo relacionado con lo que se gana con la inversión pública en estas zonas, lo que plantea una disparidad en el interior de las zonas residenciales y las inmediaciones de las zonas urbanas, en los denominados asentamientos humanos, a los que no se les ha prestado la debida atención e investigación para mejorar sus condiciones de vida, es evidente.

En ese sentido, corresponde a los gobiernos locales y regionales enfocarse en mejorar los estándares de calidad de vida, a pesar de ser un proceso lento, que implica cambiar paradigmas, reemplazar viejas fórmulas de gestión ineficientes por la opacidad para evaluar la efectividad en el gasto público, y sobre todo, en el gasto orientado en la solución de los problemas sobre vulnerabilidad y pobreza; cabe destacar, que un gasto público que no sea evaluado a través de indicadores no ofrece garantías, efectividad y sobre todo calidad.

Los objetivos que orientan este estudio se relacionan específicamente con la necesidad de analizar el desempeño de los proyectos de inversión pública en áreas urbanas: la pobreza como indicador social, y los objetivos específicos:

- 1) Análisis de la reducción de la pobreza como resultado del crecimiento económico.
- 2) Conocer los efectos de las obras, incluyendo servicios básicos, saneamiento, salud, y educación.

3) Los efectos de mejorar la calidad de vida por la construcción de pistas, veredas y parques en las viviendas.

DESARROLLO.

Metodología.

Se realizó una investigación cualitativa, a través de una revisión bibliográfica, siendo de tipo documental, teórico descriptivo, realizándose el análisis de 12 documentos electrónicos (artículos de revistas indexadas).

Para el análisis de los indicadores de pobreza, se utilizaron fuentes secundarias, para luego comentar algunos de los análisis más destacados sobre la inversión pública y el mejoramiento del nivel de vida. Podemos mencionar, que una investigación en todo contexto requiere de la búsqueda, lectura e interpretación de información que esté vinculada con el tema de estudio para así dar consistencia a su marco teórico (Orellana & Sánchez, 2006).

Teniendo en cuenta que los materiales documentales textuales, que se recopilaron, son utilizados para interpretar narraciones ya existentes, y para poder publicar e investigar, es necesario reorientar el enfoque y metodología de los proyectos, y a la vez, convertirlos en investigación cualitativa, adecuando las técnicas de recogida de información.

Finalmente, cabe destacar, que la investigación presenta un alcance descriptivo, porque busca detallar las particularidades en el estado actual en que se encuentran las variables, analizando de esta forma sus características, limitaciones y cualidades, que van a permitir formular conclusiones objetivas referidas a la eficacia con que se ejecutaron los proyectos de inversión en los últimos años (Galeano, 2020).

Resultados y discusión.

De acuerdo con la revisión documental de los artículos científicos realizados en estos últimos años en el Perú y que también abarca a países de la región, se procedió a realizar un resumen, el cual se plasma a través de la siguiente tabla:

Tabla 1. Revisión de artículos científicos realizados en estos últimos años en Perú, México y Ecuador.

N°	Autor	País	Tipo y diseño	Objetivos	Conclusiones
1	Alvarado, (2018)	Lima, Perú, 2018	Descriptivo explicativo longitudinal	Analizar la incidencia de la gestión del gasto público en inversión sobre la reducción de los niveles de pobreza en el Perú, durante el periodo de 1994 al 2015.	El autor concluye en su análisis que la gestión en la inversión pública logró la mejora en la formulación y ejecución de los proyectos de inversión, también el SNIP (Sistema Nacional de Inversión Pública) también aportó al proceso de descentralización, debido a que se evidencia la reducción de la pobreza en el periodo 1994-2015. Así mismo, el gasto público como inversión presenta una relación inversa con los niveles de pobreza.
2	Manrique y Narváez (2020)	Perú, 2020	Descriptivo correlacional explicativo	Analizar la relación entre los niveles de recaudación tributaria y la inversión pública a nivel departamental en el Perú durante el periodo 2008 – 2017	Los autores concluyen que la recaudación tributaria presenta una relación causal directa con la inversión pública a nivel regional, siendo el IGV y el impuesto a la renta las dimensiones que inciden directamente con la inversión, por otro lado, señalaron que hay una gran variabilidad de ingresos tributarios entre las regiones.
3	Orco (2020)	Perú, 2020	No experimental longitudinal de panel, de alcance descriptivo y explicativo.	Explicar la incidencia del gasto público en inversiones ejecutadas por funciones o sectores públicos en la reducción de la pobreza regional del Perú durante el periodo 2009-2018	La variabilidad en el nivel de pobreza regional es explicada en un 43,23% por la inversión pública, según la estimación del modelo econométrico, cabe destacar que las inversiones en el sector ambiental, saneamiento y educación presentan una relación significativa con la reducción de la pobreza del país para el periodo 2009 a 2018.
4	Aguedo, y	Huaraz,	Descriptiva	Determinar en qué	Los autores concluyeron que la

	Romero (2018).	Perú, 2018	explicativa correlacional	medida la inversión pública en servicios básicos influye en la reducción de la pobreza en la región Ancash, periodo 2001-2017	inversión pública en servicios básicos presenta una relación directa con la reducción de la pobreza para el periodo 2001 a 2017 de la región Áncash, aunque sostienen que el nivel de pobreza se pudo reducir en mayor proporción puesto que dicha región es una de las que tiene mayor financiamiento por el canon minero que recibe.
5	Ocas, (2019)	Trujillo, Perú, 2019	No experimental datos de panel de efectos fijos	Analizar como incide la inversión pública en la pobreza monetaria en el Departamento de la Libertad del Perú en el periodo 2000 - 2017	En la Región la Libertad, la inversión pública ha incidido directamente con la reducción de la pobreza para el periodo 2000 a 2017, los sectores de inversión fueron saneamiento y alcantarillado, salud, energía, educación, etc. mejorando la calidad de vida de los pobladores.
6	Suarez, (2019)	Piura, Perú, 2019	No experimenta, datos de panel	Analizar el impacto de la inversión pública en la convergencia regional en el Perú durante el periodo 2001-2015	Para el periodo 2001-2015 en la región Piura la inversión pública presento un impacto positivo que explica el desarrollo económico, sin embargo, los resultados no llegan a explicar de manera parcial el efecto sobre las mejoras en la reducción de la pobreza.
7	Lastra Chacón, (2017)	Lima, 2017	Revisión documental	Identificar y cuantificar los factores económicos, sociales y políticos que influyen en la ejecución de proyectos por parte de los Gobiernos Locales, a fin de mejorar las condiciones de vida y contribuir a reducir la pobreza y desigualdad.	Los factores determinantes para la ejecución del gasto respecto a los proyectos de infraestructura corresponden a la densidad poblacional, participación ciudadana y periodos electorales a lo largo de los años 2008-2014, también se observa que la inversión no es orientada a cubrir las necesidades de las zonas de mayor pobreza.
8	Mariátegui (2019)	Lima, Perú, 2019	Método datos de panel	Determinar el efecto de la inversión pública en infraestructura económica y social sobre el índice de desarrollo humano en el Perú para el periodo 2007-2016	En el Perú durante el periodo 2007-2016 se registró una tasa de crecimiento anual de 21.1% en la ejecución de obras de infraestructura educativa; a pesar de ello se estima que el 75% de las escuelas públicas deben ser reforzadas o constituidas. En el contexto regional solo Ancash, Ica y Tacna mostraron una tendencia decreciente, otras dos no mostraron ninguna tendencia mientras que los 19 restantes mostraron una

					tendencia creciente en infraestructura educativa.
9	Espinoza y Fort, (2017)	Lima, 2017	Cualitativa Indagación por grupos focales	Detallar la calidad de la inversión pública en los barrios vulnerables de Lima	La inversión pública de los gobiernos regionales está concentrada en el sector salud y educación, una situación similar sucede con las obras ejecutadas por el gobierno pues se enfocan en mejorar la calidad de vida de los sectores más necesitados como son los servicios de agua y alcantarillado, saneamiento, pistas y veredas, áreas verdes, entre otros.
10	Aguilar et al. (2018)	México, 2018	Análisis documental	Proponer una tipología que permita distinguir intensidades de pobreza entre los municipios más pobres del país y, a partir de ésta, sugerir políticas públicas diferenciadas.	En el artículo de investigación los autores concluyen en que la pobreza se debe combatir a través de una estrategia mixta de focalización y priorización donde cada conglomerado se debe combinar o elegir entre la inversión pública o fomentado el empleo.
11	Vélez, (2018)	Ecuador, 2018	Descriptivo exploratoria	Explicar el comportamiento de la inversión pública y su incidencia en la disminución de la pobreza en el Ecuador durante el período 2014 - 2017.	En el artículo sobre el autor señala que el producto del incremento de la inversión pública de los niveles de pobreza esté reducido; la creación de la economía popular y solidaria favoreció a la población creando nuevos mercados, contribuyendo con el desarrollo mediante la generación de ingresos.
12	Montserrat e et al. (2019)	Ecuador 2019	Descriptivo, Análisis documental	Desarrollar conocimiento de aquellos aspectos que caracterizan a la inversión pública y su influencia en la reducción de la pobreza en la ciudad de Portoviejo, durante el periodo 2013- 2016	El autor señala que la inversión pública fue dirigida a los sectores sociales, se destinaron recursos para inversiones de infraestructura, generando zonas de desarrollo en los lugares donde se ejecutaron los proyectos cuyo efecto fue la reducción de tasa de pobreza del Ecuador.

Fuente: Elaboración propia.

Respecto al objetivo general: determinar la efectividad de los proyectos de inversión pública en áreas urbanas, la pobreza como indicador social, la gestión en la inversión pública logró la mejora en la formulación y ejecución de los proyectos de inversión; también el SNIP (Sistema Nacional de

Inversión Pública) aportó al proceso de descentralización, debido a que se evidencia la reducción de la pobreza en el periodo 1994-2015; así mismo, el gasto público como inversión presenta una relación inversa con los niveles de pobreza (Alvarado, 2018).

Orco (2020) manifiesta a través de su artículo, que la variabilidad en el nivel de pobreza regional es explicada en un 43,23% por la inversión pública; es decir, que al incrementarse la inversión pública se reduce la pobreza regional, según la estimación del modelo econométrico, y cabe destacar, que las inversiones en el sector ambiental, saneamiento y educación presentan una relación significativa con la reducción de la pobreza del país para el periodo 2009 al 2018.

Aguilar et al. (2018) manifiestan, que la pobreza se debe combatir a través de una estrategia mixta de focalización y priorización donde cada conglomerado se debe combinar o elegir entre la inversión pública o fomentado el empleo. En esa misma línea, Vélez (2018) señala, que el producto del incremento de la inversión pública en Ecuador, los niveles de pobreza se han reducido; además, con la creación de la economía popular y solidaria se ha favorecido a la población creando nuevos mercados, contribuyendo con el desarrollo mediante la generación de ingresos.

Respecto al objetivo específico 1: Reducción de la pobreza como resultado del crecimiento económico; en ese sentido, Orco (2020) empleando modelo econométrico concluyó sobre la relación entre la inversión y la reducción de la pobreza, y similar conclusión fue reportado por Suarez (2019), que indica que en el periodo 2001-2015 en la región Piura, la inversión pública presentó un impacto positivo que explica el desarrollo económico; sin embargo, los resultados no llegan a explicar de manera parcial el efecto sobre las mejoras en la reducción de la pobreza; por otro lado, Ocas (2019) señala, que en la Región la Libertad, la inversión pública ha incidido directamente con la reducción de la pobreza para el periodo 2000 al 2017, los sectores de inversión fueron saneamiento y alcantarillado, salud, energía, educación, etc., mejorando la calidad de vida de los pobladores.

En cuanto al objetivo específico 2. Obras de cobertura de servicios básicos, saneamiento, salud, y educación; al respecto, Aguedo y Romero (2018) concluyeron que la inversión pública en servicios básicos presenta una relación directa con la reducción de la pobreza para el periodo 2001 al 2017 de la región Áncash, aunque sostienen que el nivel de pobreza se pudo reducir en mayor proporción, puesto que dicha región, es una de las que tiene mayor financiamiento por el canon minero que recibe.

En tanto, Mariátegui (2019) señala, que en el Perú durante el periodo 2007-2016 se registró una tasa de crecimiento anual del 21.1% en la ejecución de obras de infraestructura educativa, y a pesar de ello, se estima que el 75% de las escuelas públicas deben ser reforzadas o constituidas.

En el contexto regional, solo Ancash, Ica y Tacna mostraron una tendencia decreciente, otras dos no mostraron ninguna tendencia, mientras que los 19 restantes mostraron una tendencia creciente en infraestructura educativa.

Espinoza y Fort (2017) manifiestan que inversión pública de los gobiernos regionales está concentrada en el sector salud y educación; una situación similar sucede con las obras ejecutadas por el gobierno, pues se enfocan en mejorar la calidad de vida de los sectores más necesitados como son los servicios de agua y alcantarillado, saneamiento, pistas y veredas, áreas verdes, entre otros.

En relación al objetivo específico 3: Mejoramiento de la calidad de vida resultado de ejecución de pistas, veredas, y parques, Espinoza y Fort (2017) afirman, que el Gobierno Nacional, aunque en este caso las inversiones en agua y saneamiento, veredas y recreación resultan importantes dentro del total de inversiones, todas ellas en las zonas urbanas, se enfocan en mejorar el nivel de vida de los sectores más necesitados.

Del mismo modo, Monserrate et al. (2019) agregan, que la inversión pública fue dirigida a los sectores sociales, y se destinaron recursos para inversiones de infraestructura, generando zonas de

desarrollo en los lugares donde se ejecutaron los proyectos cuyo efecto fue la reducción de tasa de pobreza del Ecuador.

CONCLUSIONES.

La gestión de la inversión pública de manera directa o indirecta tiende a reducir la pobreza, debido a la presencia del equipo técnico que ejecuta el proyecto de inversión, pues debe consumir productos en el lugar de proyecto; esto hace que el capital circule, a lo largo de periodo de estudio, de la gestión del gasto público en inversión.

Se observa, que los niveles de la pobreza han disminuido como efecto del incremento de la inversión pública en las zonas urbanas, y al mejorar la infraestructura de la zona urbana, se eleva la calidad de vida, se abren nuevos mercados, y promueve el comercio, contribuyendo con el desarrollo de la economía y a mejorar el nivel de vida a través de la generación de ingresos.

El mayor énfasis de los gobiernos regionales en proyectos de inversión está orientado a obras de saneamiento, agua potable, energía eléctrica, salud, educación, etc., el cual ha mantenido una tendencia creciente a nivel nacional entre los años 2007-2016, registrando una tasa de crecimiento promedio anual del 21.1% y experimentando su máximo crecimiento en el año 2012 (67%); estas obras de inversión pública de los gobiernos regionales se concentra en gran medida en salud y educación, por lo que una vez retiradas estas categorías, no se encuentran sectores significativos para la inversión pública.

Una vez cubierto los aspectos de saneamiento, energía eléctrica, a nivel regional y local, las inversiones en zonas urbanas se concentran en centros de salud, pistas y veredas, áreas verdes; todos estos proyectos resultan importantes dentro del total de inversiones, pues se enfocan en mejorar el nivel de vida de los sectores más necesitados de las zonas urbanas.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

1. Aguedo, L. y Romero, L. (2018). La inversión pública en servicios básicos y su influencia en la reducción de la pobreza en la región Ancash, periodo 2001-2017. [Tesis de Economista]. Perú; Universidad Nacional Santiago Antúnez de Mayolo.
<https://repositorio.unasam.edu.pe/handle/UNASAM/3402>
2. Aguilar, A.; Caamal, I. Y Portillo, M. (2018). Políticas públicas para los municipios más pobres de México. Revista de Alimentación Contemporánea y Desarrollo regional, volumen 28, Número 51. Enero - Junio 2018. ISSN: 2395-9169.
<https://www.ciad.mx/estudiosociales/index.php/es/article/view/503>
3. Alvarado, J. (2018). Análisis de la gestión del gasto público en inversión y su incidencia sobre la reducción de los niveles de pobreza en el Perú. Quipukamayoc 26 (51): 33 -41 (2018).
<https://revistasinvestigacion.unmsm.edu.pe/index.php/quipu/article/view/14933>
4. Lastra Chacón, J. P. (2017). Perú: Factores determinantes de la inversión pública en los gobiernos locales, periodo 2008-2014.
<https://tesis.pucp.edu.pe/repositorio/handle/20.500.12404/9305>
5. Espinoza, Á. y Fort, R. (2017). Inversión sin planificación: la calidad de la inversión pública en los barrios vulnerables de Lima. Lima: GRADE Group for the Analysis of Development.
<https://www.ssoar.info/ssoar/handle/document/56485>
6. Galeano, M. (2020). Diseño de proyectos en la investigación cualitativa. Colombia: Editorial de la Universidad EAFIT.
7. Manrique, J. y Narváez, J. (2020). Niveles de recaudación tributaria e inversión pública a nivel departamental en el Perú, 2008 – 2017. Revista Ciencia UNEMI Vol. 13.

8. Mariátegui, R. (2019). Efecto de la inversión pública en infraestructura económica y social sobre el índice de desarrollo humano en el Perú para el periodo 2007-2016. [Tesis de Economista]. Perú; Universidad de Lima. <http://doi.org/10.26439/ulima.tesis/9580>
9. Monserrate, N.; Zambrano, J. y Ubillus, M. (2019). La inversión pública y la reducción de la pobreza en la ciudad de Portoviejo. Revista ECA Sinergia. Vol. 10. <https://revistas.utm.edu.ec/index.php/ECASinergia/article/view/1423>
10. Ocas, H. C. (2019). La incidencia de la inversión pública en la pobreza monetaria del departamento de La Libertad período 2000 - 2017. [Tesis de Economista]. Perú; Universidad Nacional de Trujillo. <https://dspace.unitru.edu.pe/handle/UNITRU/15164>
11. Orco, A. (2020). Gasto público en inversiones y reducción de la pobreza regional en el Perú, período 2009 - 2018. Quipukamayoc, 28(56), 9–16. <https://doi.org/10.15381/quipu.v28i56.17087>
12. Orellana, L. D. & Sánchez, G. M. (2006). Técnicas de recolección de datos en entornos virtuales más usadas en la investigación cualitativa, Universidad de Salamanca. Revista de Investigación Educativa, Vol. 24, N° 1, 2006, págs. 205-222.
13. Suarez, M. (2019). Inversión pública, desarrollo económico y convergencia regional en el Perú durante el periodo 2001-2015. [Tesis de Economista]. Perú; Universidad Nacional de Piura. <https://repositorio.unp.edu.pe/handle/UNP/2002>
14. Vélez, L. (2018). La inversión pública y su incidencia en la disminución de la pobreza en Ecuador durante el período 2014 – 2017. [Tesis de Economista]. Ecuador; Universidad de Guayaquil.

DATOS DE LOS AUTORES.

1. Miriam Hetel Chinchay Huarcaya. Maestra en Gestión Pública por Universidad Cesar Vallejo.

Actualmente trabaja en el Colegio Mayor Secundario Presidente del Perú-COAR - Lima, especialista en el Área de Bienestar y desarrollo integral del estudiante. Perú. Correo electrónico: miriam.hch@hotmail.com

2. Lourdes Quimper Apaza. Maestra en Gestión Pública de la Universidad Cesar Vallejo.

Actualmente ejerciendo labores como Asesora y Jefa de Equipo de la Oficina Regional Lima del Instituto Nacional Penitenciario. Perú. Correo electrónico: lourdesqa@gmail.com

3. Jorge Roberto Chinchay Huarcaya. Doctor en educación por la Universidad César Vallejo.

Docente en la Universidad Nacional de Educación Enrique Guzmán y Valle – Perú. Docente en el Seminario Mayor de la Diócesis de Chosica. Perú. Correo electrónico: coquich333@gmail.com

RECIBIDO: 25 de enero del 2023.

APROBADO: 13 de marzo del 2023.